TEMA CENTRAL

ECUADOR: COYUNTURA SOCIAL Y POLÍTICA 2022-2023

PRESENTACIÓN

En mayo de 2023 el Gobierno de Guillermo Lasso cumple su segundo año de mandato. En este bienio, el régimen emprendió diferentes acciones de corte neoliberal para enfrentar problemas de índole política, económica, social y de seguridad. Asistimos a la profundización del neoliberalismo que desembocó en las movilizaciones populares de junio del 2022, proceso que tuvo al movimiento indígena como uno de sus principales protagonistas con capacidad para obligar al gobierno a establecer mesas de diálogo con resultados inciertos.

El gobierno se ha debilitado aceleradamente, perdiendo credibilidad, recurriendo a prácticas de los años 90 para mantener fidelidades políticas en la Asamblea Nacional y de partidos políticos, evidenciando su aislamiento político que se sustenta en el accionar de los medios tradicionales de comunicación. Además, enfrenta: i) el juicio político en su contra; y, ii) la crisis institucional de la Policía Nacional, que es uno de los pilares que sustentan el régimen de Guillermo Lasso.

Es pertinente una mirada sociológica y politológica de este período histórico. Por ello, este número reúne artículos que analizan el Gobierno de Guillermo Lasso, poniendo especial atención a las políticas implementadas frente a los grandes problemas nacionales; asimismo, analiza la conflictividad política, principalizando la lectura respecto a las movilizaciones populares del 2022; y finalmente, ofrece una interpretación de los resultados de las elecciones seccionales del 2023.

Respecto al análisis del año de Gobierno de Guillermo Lasso, posesionado el 24 de mayo del 2021, se hace un balance de su

gestión considerando la situación económica, social y política, particularizando en aspectos como la inseguridad ciudadana que atraviesa el país, la violencia de género, la disminución de su credibilidad y la política internacional. En la sección Temas Generales podemos encontrar los artículos de Andrés Rosero, quien presenta una visión general de la coyuntura de Ecuador, dentro de la cual analiza la situación internacional, el gobierno y la situación político-social, la Policía y los femicidios, y el narco negocio. Fernanda Pacheco Lupercio y Nataly Palomeque Arias abordan la situación de la violencia de género en Ecuador, el incremento exponencial de los casos de femi(ni)cidio en el año 2022 y ofrecen un análisis sobre las políticas implementadas por el gobierno de Lasso para prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres y niñas. Por su parte América Viejo y Milton Delgado, centran su estudio en la crisis carcelaria que ha atravesado Ecuador durante los años 2021 y 2022, para ello revisan los efectos de las políticas publicas implementadas por el Estado. El artículo de Santiago Yépez, aborda sobre patrimonio cultural inmaterial del Ecuador, sobre San Antonio de Ibarra, la inacción pública del Estado ecuatoriano en torno a los patrimonios culturales inmateriales, así como la poca gestión realizada por los gobiernos locales, y como esto afecta a los pequeños y medianos artesanos.

Dentro de la misma sección se recoge artículos sobre las movilizaciones populares del 2022. Ya que debido a la crisis económica, social y política generada por la pandemia del COVID-2019 y los decretos presidenciales de corte neoliberal, que traen como consecuencia el aumento del desempleo, el extractivismo, crisis en los sistemas de salud y educación. Frente a ello emergen una serie de movilizaciones sociales que demandan salidas a la aquda situación. Aquí consta el artículo de Mónica Mancero, quien nos ofrece desde una mirada gramsciana a las distintas aristas del Paro Nacional de junio 2022, sobre todo evidencia el desplazamiento del movimiento indígena de una política contenciosa hacia una política deliberativa y de propuesta. Gonzalo Leyes, a partir de la noción de colonialidad del poder, analiza el paro nacional del 2022 y otros levantamientos del movimiento indígena, movimiento que ha logrado articular no solo las demandas de los pueblos y nacionalidades sino también de otros sectores

sociales. Por su parte Sebastián Cilio, también reflexiona sobre el Paro Nacional, pero profundiza su investigación en las imprecisiones sobre el derecho a la resistencia; la violencia del derecho (a partir de la distinción de amigo/enemigo); y las consecuencias de aplicar el Estado de excepción durante las movilizaciones.

Finalmente, el presente número tiene una segunda sección que recoge artículos sobre las elecciones seccionales realizadas el 5 de febrero del 2023. En esta línea, se incluye el análisis realizado por el Consejo Editorial de la Revista Sociología y Política Hoy y los miembros la Red de Carreras de Sociología y Ciencias Políticas del Ecuador, el que incorpora lecturas regionales sobre las elecciones del 2023. También constan los artículos de Adrián López; de Mario Unda y Maritza Idrobo; y de Andrés Rosero y Gloria Erazo; quienes, desde diferentes miradas y enfoques, analizan las Elecciones Seccionales del 2023, la elección de los miembros del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social, y los resultados de la Consulta popular.

Las y los coordinadores de este número agradecemos a las autoras y autores de los artículos, así como a las y los colegas de diversas instituciones que forman parte de la Red de Carreras de Sociología y Ciencias Políticas del Ecuador por sus importantes contribuciones.

Coordinadores de la Revista Nº8

Msc. Fernanda Pacheco Lupercio Universidad de Cuenca

Dra. Soledad Varea Universidad Central del Ecuador

> **Dr. Bruno Soria** Universidad de Bolívar